

En Orense, al mes una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

AÑO 2.º

Orense 9 de Marzo de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

NUM. 114.

NUEVO COLEGIO DE SEÑORITAS
FUNDADO EN ESTA CAPITAL
Calle del Progreso, 61
BAJO LA ADVOCACIÓN
de la *Inmaculada Concepción*
LA GAZETA
Enseñanza moderna
Habitaciones higiénicas.
Lo dirige la distinguida profesora
DOÑA DOLORES USICH
que alcanzó grandes éxitos en la enseñanza en Barcelona y otras capitales.
Se admiten pensionistas y medio pensionistas.
Precios sumamente económicos.

JUSTO CASTIGO

Tardío es el arrepentimiento manifestado por los gamacistas que, según la prensa liberal y democrática de Madrid, se muestran pesarosos del acto realizado en el Senado contribuyendo directa y ostensiblemente á dar fuerzas á los adversarios del partido liberal.

Ni un aplauso, ni un juicio favorable lograron alcanzar por los pujos de independencia del señor Gamazo; ni aun la gratitud de aquellos á quienes preselaron su concurso para derrotar al Gobierno y escalar el poder.

El señor Silvela ha sido el primero en condenar la ingratitude del diputado por Medina, jefe de un grupo parlamentario por la benevolencia del señor Sagasta, y en negarle el derecho de beligerancia en el partido liberal, porque eso sería sentar un precedente funesto en la política española y en los partidos gubernamentales.

Facasados los propósitos del señor Gamazo y de sus amigos, manifiestan ahora su pesar, demostrando así que obraron impulsados por resentimientos personales sin justificación alguna, y no por levantados móviles de desintereses políticos ó económicos.

Tardío es, repetimos, ese arrepentimiento, pues no conseguirán con él redimirse del pecado cometido, ni lograrán inspirar confianza para lo sucesivo á sus antiguos correligionarios, así como no han podido obtener el premio que esperaban recibir de los silvelistas.

Pretendió el señor Gamazo parodiar al señor Silvela en su desidencia con el jefe del partido conservador; pero no ha tenido el talento y la calma del segundo para lograr sus propósitos.

En pleno Congreso y enarbolando la bandera de la moralidad, con motivo de la ruidosa cuestión promovida contra el señor Bosch por los escandalosos despilfarros del ayuntamiento de Madrid, dijo el señor Silvela que se separaba del señor Cánovas y su partido, y, aun así, no sumó una sola vez los votos de sus amigos contra los conservadores.

Cuando más, se abstuvo de tomar parte en las votaciones.

Todo lo contrario hizo el señor Gamazo manifestando su desidencia con el jefe del partido liberal por motivos que todos conocemos, y bien

diversos de los que impulsaron al señor Silvela, sin renunciar á intervenir y tomar parte activa en la marcha de la política imperante que el señor Sagasta dirija.

Y sucedió lo que tenía que suceder. Creyendo mortificar al respetable jefe de nuestro partido, perjudicó al partido mismo, siendo causa de la crisis planteada por el señor Sagasta, quien procedió en asunto tan grave con la dignidad y la energía propias de un hombre de Estado que no puede transijir jamás con ciertas componendas y tardíos arrepentimientos.

Por eso creemos que los gamacistas al verse censurados por su desleal conducta, y al serles negado el derecho de beligerancia por aquellos mismos á quienes facilitaron el triunfo, reciben como premio el justo castigo á que se hicieron acreedores.

Orense.

MINUTA

La reproducción de los seres

Si se reflexiona que á cada instante y sobre todos los puntos del planeta, enormes cantidades de plástidos perecen y son reemplazadas por otras, mediante la reproducción por división y gemación, se convendrá sin trabajo en que la reproducción asexual, es la regla general y que la reproducción por el concurso de los sexos constituye una excepción relativamente rara. Estaremos ciertamente más bien más acá que más allá de la verdad si sostenemos que, por término medio, por cada acto de generación sexual, hay en la naturaleza más de mil y, probablemente, más de un millón de actos de generación asexual.

Son las formas más sencillas de la reproducción asexual, ó monogonía, ante todo la división ó scispicidad, después la gemación, que nos ilustran con la mayor claridad acerca de la naturaleza de la reproducción y que nos ayudan á comprender la generación sexual, mucho más compleja y difícil de entender. Partiendo de estas formas completamente simples de la monogonía, ved la respuesta, no menos sencilla que podemos dar á la cuestión que nos ha planteado: La re-

producción es un exceso de crecimiento del individuo. Cuando un ser elemental, una plástida, una mónera homogénea ha alcanzado un cierto grado de crecimiento, el plásson amorfo se divide, en razón misma de este crecimiento continuo, en dos mitades iguales, porque la cohesión de las plástidulas no basta á mantener agregada toda la masa.

HAECKEL.

VARIEDADES

Consumo del algodón

Para que se vea la excepcional importancia del algodón y cuan bien harían nuestros agricultores en ensayar su cultivo, basta pasar una mirada por la siguiente estadística cuyas cifras expresan millares de balas (una bala es igual á 225 kilos).

Inglaterra	3.830
Continente europeo	4.576
Estados Unidos	3.040
Indias	1.058

Las codornices

La codorniz es una ave de paso que atraviesa el Mediterráneo dos veces al año, una vez para venir á Europa y otra para volverse al África. En cada uno de los viajes, se hacen muy considerables aprehensiones de estas aves. En Alejandría, buques enteros salen abarrotados de jaulas, dirigiéndose á Marsella y á Triste, y su cargamento de codornices, atravesando el continente, va parar á Inglaterra. Por cientos de millares se expiden dichas aves á Londres. La aglomeración en el buque y los golpes de mar echan á perder un 50 por 100 de ellas; más no se tarda en reemplazarlas por otras. Los árabes no tienen más que tender sus redes por las llanuras del Bajo Egipto durante cada una de las temporadas de pasaje, esto es, en Octubre y en Mayo.

Las codornices abandonan el África en la primavera, prueban de atravesar el mar y con frecuencia caen, abrumadas de fatiga y enfermas, en el litoral de Grecia, en las islas, en Italia, en las costas de Provenza ó en España. Allí, por donde quiera se las persigue con toda clase de aparejos y se cogen estas aves medio muertas de hambre y de fatiga. En Capri, la matanza es general: se les aprisiona y se las mata por millares al día. Días hay en que llegan al mercado de Roma en número de veinte mil. En el archipiélago griego llegan á cazarse tantas que, se las sala por barriles. En Santorin, las conservan en vinagre.

En el litoral de Francia, á pesar de la ley, que

parece como olvidada; se cazan también en cantidades considerables. Muy de admirar es que, después de tales matanzas, la tribu nómada que sigue hacia el Norte, no quede enteramente agotada. No es así; buen número de codornices se diseminan por nuestros campos y prados. La fecundidad de la especie es admirable; de otro modo, pocos ejemplares volverían al África. La tribu aumenta considerable y cumplidamente en Europa, y, al llegar el mal tiempo, retorna á los países cálidos.

La codorniz de la presente temporada no es la flacucha de fines del pasado invierno, sino cebada y rolliza; el ave ha cobrado salud en los campos de Francia y Alemania, y su carne es delicada y fina.

También, cuando llegan las emigrantes al litoral, están á merced del primero que quiera apoderarse de ellas; se las coge á voluntad.

Las islas de Levante y las riberas del Bósforo se aprovisionan de estas aves. Las restantes llegan á atravesar el Mediterráneo. Y vuelve á empezar la cacería.

Y, sin embargo, todavía hay codornices. Sí; pero la codorniz no anida más que en Europa. Su estancia fuera no llena los vacíos que la especie experimenta, sino muy al contrario. De modo, pues, que el déficit aumenta, y ha de llegarse á la extinción. El mal empeora desde la ocupación de Egipto. Los ingleses gustan de las codornices, y las envían de continuo á su madre patria.

ENRIQUE DE PARVILLE.

De la Region

La Coruña.

Víctima de larga y penosa enfermedad, falleció anteayer el oficial segundo del ayuntamiento de esta capital, D. Valentin Mouriza Sanchez, que llevaba 28 años de servicio en aquel centro.

Salió para Madrid el jefe del partido carlista de esta capital D. Arcadio Vilela, con objeto de asistir á una reunión que celebrarán en la corte los representantes de los comités carlistas de España.

El ayuntamiento del Ferrol, para honrar la memoria del señor D. Fernando Villamil, muerto gloriosamente en aguas de Santiago de Cuba en defensa de la patria, acordó dar su nombre á la calle de Dolores de aquella ciudad.

Anteayer tarde se encargó del Gobierno civil de la provincia el secretario del mismo, D. Ricardo Ballester.

Cuba una estipulación, por la cual los Estados Unidos asumirían sobre sí las obligaciones relativas á la conservación de las vidas y propiedades de los habitantes de Cuba, que les imponía su ocupación mientras ésta durase.

Después de una prolongada discusión, manifestó el presidente de los comisarios españoles que la Comisión española no daba importancia á la fraseología, siempre que comprendiese el tratado una obligación respecto de las deudas, tal como figuraba en el artículo 23 del proyecto de artículos presentado.

El presidente de la comisión americana contesta á esa declaración preguntando si el presidente de la comisión española entendía decir con esto que los comisarios españoles se negaban á tomar en consideración cualesquiera artículos respecto de Cuba ó Puerto Rico que no contuviesen una disposición por la que asumiesen sus deudas los Estados Unidos ó Cuba ó ambos.

Los comisionados españoles, habiendo pedido un plazo para contestar á esta pregunta, se

fijó la próxima conferencia para el miércoles á las cuatro p. m.

PROTOCOLO NÚMERO 9.

Conferencia del 26 de Octubre de 1898.

Presentes—

Por parte de los Estados Unidos de América:

Señores Day, Davis, Frye, Gray, Reid, Moore, Fergusson.

Por parte de España:

Señores Montero Ríos, Abarzuza, Garnica, Villa-Urrutia, Cereó, Ojeda.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Los comisarios españoles presentaron para su inserción en el protocolo, según reglamento, un Memorandum, cuya copia y traducción son anexos, en el cual exponen sus razones en apoyo de los artículos presentados por ellos el 21 del corriente y rechazados por los comisarios americanos el 24.

Los comisarios americanos ofrecieron dar su

Santiago.

Anteayerse repartió en esta ciudad la correspondencia de Cuba desembarcada el lunes en la Coruña, del vapor *Colón*.

El domingo dió una notable conferencia en el Círculo Católico acerca de la blasfemia, el Dr. D. Vicente Lopez Vigo.

Se trata de celebrar en esta ciudad un *meeting* de propaganda socialista. Vendrá á Santiago con el indicado objeto el *leader* del socialismo Pablo Iglesias.

Lugo.

D. Luis Suárez Prado, juez de primera instancia de Ordenes, fué trasladado con igual cargo al de Lalín.

A bordo del vapor *Colón* llegó á la Coruña el soldado José Albo Gato, natural de Lugo.

Es uno de los enfermos graves que se hallaban en el hospital de la Habana cuando se hizo entrega de la plaza á los yanquis por el general Jiménez Castellanos.

Ha sido nombrado sustituto del registrador interino de la propiedad de Villalba, D. Marcelino Losada Varela.

Con excelente resultado se hicieron el viernes las pruebas del teléfono instalado para servicio de *La Eléctrica Lucense* entre la central y la fabrica del Piago de Murtul.

Pontevedra.

El ayuntamiento de esta ciudad ha acordado felicitar al señor Fernández Villaverde por su elevación al ministerio de Hacienda.

La gran Prensa

El Liberal

Bajo el epígrafe de «O á la reacción ó la democracia» publica su editorial de ayer. En el demuestra que el advenimiento al poder del partido ultra-conservador ha simplificado totalmente el problema político dejándolo reducido á dos términos: á la derecha, todos los reaccionarios; á la izquierda, todos los demócratas.

Suponiendo que el señor Silvela tenga sincero empeño en justificar el nuevo título que dos ó tres veces en estos días ha puesto á su partido de *liberal conservador*, en reemplazo de *unión conservadora*, le pasará lo que, como decía pocos días hace en un círculo de íntimos un ilustre demócrata, á aquél que entrase en un gallinero con una zorra debajo de la capa, procurando convencer á las gallinas de que no había porque asustarse no podría evitar que estas subiesen al techo.

Cree *El Liberal* que es necesario aperebirse á la defensa, en la seguridad de que, más tarde ó más temprano, ha de venir la agresión sinó de frente, por la espalda.

Aconseja á los liberales dinásticos no se expongan á correr la suerte de los liberales ingleses, manteniéndose en un colectivismo imposible en esta época que da el triunfo á los que hacen afirmaciones, aunque sean tan brutales como el fanatismo religioso.

El Imparcial

Dice que esa línea divisoria que trata de tra-

zarse entre reaccionarios y demócratas, sería más verdadera si se aplicase á separar á los que pretenden continuar la política de farsa, de los que se proponen gobernar con sujeción á procedimientos nuevos, acomodados á las necesidades de la vida moderna.

Afirma que aquí los reaccionarios son los que pretenden hacernos volver á los lirismos inútiles del 73 á esas comedias parlamentarias de la restauración, en que ha actuado de primer autor el señor Romero Robledo.

Hace la rotunda afirmación de que el Ministerio actual no llega al poder con propósitos de reacción.

Heraldo de Madrid

Es casi imposible formar un juicio exacto en estos momentos de exaltación de todas las pasiones respecto á la significación de la última crisis.

Tan estemporáneos como los gritos y protestas de los políticos militantes caídos, le parecen esos anuncios pomposos de regeneración que han lanzado á los vientos los nuevos ministros y sus acólitos.

Estima que la reconstitución de un país es más obra social, que labor de un Gobierno; pero que en pueblos como en España, donde el Estado ejerce una presión enorme, es muy peligroso que sea la gente retrogada la encargada de imprimir carácter á la administración, á la enseñanza, y de otorgar el predominio á los elementos que comulgasen aquéllas ideas.

En esto precisamente ve el *Heraldo* el verdadero peligro, y no en que puedan variar la letra muerta de la Constitución.

El País

Inserta un B. L. M. que á su director ha dirigido el ministro de la Gobernación, rogándole pasase á celebrar con él una conferencia. En ella le advirtió el ministro que el Gobierno estaba dispuesto á reprimir sin contemplaciones cualquier ataque á las instituciones, excitación á la rebelión y á la indisciplina del ejército.

Preguntóle el director de *El País* si tales represiones se harían con arreglo á la ley.

El ministro con una sonrisa harto significativa le contestó: las leyes bien interpretadas lo permiten todo.

Dióse por advertido el director de *El País* y se despidió del ministro.

Con un comentario muy sabroso, termina *El País* diciendo que si no le ahorcan pronto puede repetir aquello del pastor: de aquí á dos meses, el rey, el asno ó yo habremos muerto.

Triquiñuelas

La Nueva Epoca, periódico nocturno-ministerial que creció al subir Silvela cuatro palmas... y algo más, echándolas de elefante en un suelto *esferoidal* con asomos de gramática, y poca moralidad, nos desafia *urbi et orbi* á combate singular diciéndonos que sostiene todo cuanto escriben... ¡yala... (Progreso cuarenta y dos pueden ustedes mandar).

Quando leímos la cosa, con toda solemnidad y previos los requisitos que requiere un acto tal, plumero en ristre limpiamos gérmenes de antigüedad como polvos, telarañas, vainas á medio oxidar tres espadas de Bernardo con un sable de papá y dos pistolas de chispa (que pensábamos mandar al general Polavieja por ser poco general... esta clase de artefactos que en museos solo están).

Descolgadas *las de alambre* y los chismes de matar, y reunidos en cóncave con mucho secreto... y tal, acordamos ser valientes y el desafío aceptar... á escoba, á cuarenta pasos y á espaldas... de la ciudad.

Y, ahora vamos á cuentas, si se pueden ajustar. ¿Son ustedes partidarios del duelo? ¡Qué atrocidad! ¡Un periódico católico con padrinos y ¡pim, pam! en el campo del honor... ¡vade retro, Satanás!

Y si nos rompemos algo por una casualidad? Miren que somos mortales y se pueden disparar las escobas, y una bala no se sabe á donde va... ¡Carambita con las bromas!

Más si no hay modo formal de que se arregle un asunto de tamaña gravedad, Progreso cuarenta y dos pueden ustedes mandar... los padrinos, las escobas, el árnica y lo demás.

Un acuerdo para el vulgo

El nuevo gobierno ha querido dar por lo visto, un golpe teatral, con el acuerdo que anoche tomó, suprimiendo las cesantías de los ministros que lo sean en adelante, á reserva de lo que acuerden las Cortes.

El vulgo y las pasiones mezquinas de aldea, seguramente que han de aplaudir la medida; y las personas serenas é ilustradas es probable que tampoco la negaran su benevolencia, si formara parte de un plan de grandes economías.

La cesantía de los ministros quizá explique algún nombramiento que no persiguiera más que finalidad; pero la casi totalidad de los hombres políticos llegan y han llegado á sus cargos por verdaderos merecimientos; y como muchos de ellos son pobres, y en España no hay en el presupuesto las larguezas del pueblo inglés para sus servidores, sin duda se han tenido en cuenta consideraciones de equidad para que los ministros, al dejar de serlo, puedan vivir con algún decoro.

La supresión de la cesantía de los ministros figura hace tiempo en todos los programas financieros de periódicos, y en general, más que un remedio bien intencionado, representa un grito de envidia y de mezquindad.

El acuerdo personal, por otra parte, de los señores Silvela y Villaverde de renunciar á las cesantías que disfrutan, por la populachera que revela, no creemos les proporcione el aplauso de las personas reposadas de juicio, y menos si se observa que para su posición social, el sacrificio ha de ser poco aflictivo.

Media docena de perros chicos que se mermen en su jornal de todo el año á un albañil, le causará más estorsión que á los señores Silvela y Villaverde dejar de percibir sus 30.000 reales de cesantía con descuento.

Con todo esto lo que queremos decir no es que la medida sea antipática en sí misma, sino que ha debido reservarse para cuando se presente un plan vasto y maduro y verdaderamente formal, porque, tal como se ha presentado al público, parece una baja adulación al vulgo, que nada favorece al gobierno.

(De *El Correo*).

LA GACETA

La de anteayer contiene los decretos admitiendo la dimisión á los ministros que formaban el gabinete presidido por el señor Sagasta; los nombramientos de los que los sustituyen, y las dimisiones del subsecretario de la Presidencia y gobernador de Madrid, y nombramiento de D. Guillermo Rancés y D. Santiago Liniers, respectivamente, para estos dos últimos cargos.

Además el diario oficial publica las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Admitiendo á D. Manuel de Eguilior la dimisión del cargo de gobernador del Banco de España.

—Nombrando para sustituirle á D. Luis María de la Torre, conde de Torrealaz.

—Admitiendo la dimisión á D. José Garzón y Perez del cargo de subsecretario del ministerio de Hacienda y nombrando para sustituirle á D. Guillermo Joaquín de Osma.

—Idem á D. Federico Requejo del cargo de director general de Propiedades y derechos del Estado y nombrando en su lugar á D. Carlos Castel y Clemente.

Gobernación.—Admitiendo la dimisión á don Fernando Meino del cargo de subsecretario del ministerio de la Gobernación y nombrando para sustituirle al señor marqués de Lema.

—Id. á D. Ricardo Fernández Bianco del cargo de director general de Administración y nombrando á D. Francisco Aparicio y Ruiz.

—Id. á D. Anselmo Barroso del cargo de director general de Correos y Telégrafos y nombrando á D. Marcos Castrillo, marqués de las Cuevas y de Villaverde.

Fomento.—Disponiendo que el plaza de profesor auxiliar numerario de perspectiva y sombra, vacante en la escuela de arquitectura de Madrid, se provea por oposición.

Id. id. la plaza de ayudante numerario de dibujo lineal y adorno, vacante en la escuela de Bellas Artes de Valencia.

—Id. por concurso la ayudantía numeraria de dibujo aplicado á las artes y á la fabricación, vacante en la escuela de Valencia.

CARTERA LOCAL

Continúa interrumpida la línea telegráfica entre Viana y la Gudiña.

Es verdaderamente escandaloso que por 40 ó 60 postes que se hallan en estado inservible, estén aquellos vecinos incomunicados por completo telegráficamente.

¿Tendría inconveniente el digno director de la sección de telégrafos en ocuparse de este asunto?

En el tren de anoche, ha pasado por esta estación con dirección á Madrid el electo gobernador civil de esta provincia D. Gustavo Alvarez Alvarez.

Se han recibido en este Gobierno civil, para su aprobación las ordenanzas municipales, correspondientes á los ayuntamientos de Castrelo de Miño, Gomezende, Beade, Sarreaus, Peroja, Rairiz de Veiga, Trasmiras, San Ciprián, Cartelle, Castro Caldelas y Mezquita.

El digno é ilustrado gobernador civil de esta provincia, nuestro querido amigo D. Leopoldo Riu Casanova, que había presentado la dimisión de su cargo, al despedirse de nosotros en atento B. L. M., nos dedica expresivas y afectuosas frases que creemos no merecer, por cuanto, si alguna vez hemos elogiado la acertada gestión del señor Riu Casanova, no hicimos más que justicia á sus relevantes dotes.

En Valencia, lo mismo que aquí, puede nuestro respetable amigo contar con el afecto y respetuosa consideración de los redactores de *El Miño*.

Se ha terminado la impresión de la novena dedicada al glorioso San Lázaro y se han

contestación escrita, conforme al reglamento, copia y traducción, de la cual formarán parte del protocolo general de las conferencias.

Los comisarios españoles dieron á la pregunta que al fin de la sesión anterior les dirigió la comisión americana, la contestación siguiente:

«Enterados los comisarios españoles de la pregunta que, al terminar la última conferencia, les hizo el señor presidente de la comisión americana, y después de haberla leído y estudiado aquellos para comprender con toda claridad su sentido y alcance:

«Considerando que en la conferencia celebrada por ambas comisiones el día 14 de este mes, se convino en que el acuerdo de cualquier artículo no podía considerarse como expresión definitiva de las miras y opiniones de uno ú otro Gobierno sobre los puntos y materia contenida en dicho artículo, si no se llegaba á convenir en todos los del tratado, ó sea en su totalidad:

«Considerando por lo tanto que la pregunta hecha por el señor presidente de la comisión

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Los comisionados americanos manifestaron que habían examinado con todo detenimiento los artículos presentados por los comisionados españoles en la última sesión, en los cuales España hacía el abandono de su soberanía sobre Cuba, que debía ser aceptada por los Estados Unidos, comprendiéndose en dicho abandono y en su aceptación todas las cargas y obligaciones existentes al tiempo de la ratificación del tratado, que una comisión especial hubiera de considerar como no pertenecientes ni afectas al Tesoro de la península, sino como inherentes y peculiares del de Cuba, añadiendo los comisionados americanos que se veían precisados á rechazar los artículos en cuestión, así como cualesquiera otros en que se exigiera á los Estados Unidos que asumiesen, ya sea para sí, ya para Cuba, las cargas de la deuda cubana; pero que estaban, sin embargo, dispuestos á añadir al artículo en que España hacía el abandono de su soberanía y derechos sobre

puesto ya á la venta los ejemplares de la misma, esmeradamente impresos.

Sentimos no conocer el nombre de su autor para prodigarla los elogios que se merece por su obra religiosa, digna de aplauso por todos conceptos.

Por el ministerio de la Guerra se ha ordenado que Pascuala Arce Alvarez, madre del soldado Antonio Rodríguez Arce, fallecido en Cuba, perciba por esta delegación de Hacienda la pensión de 182 pesetas anuales, que se le abonará desde 6 de Diciembre de 1898.

Ha regresado de Madrid nuestro querido amigo D. Daniel Méndez Brandón, á quien hemos tenido el gusto de saludar.

En el territorio del Colegio notarial de Coruña se hallan vacantes las notarías de San Saturnino, Carballo (por traslación de D. S. Sanchez) y Ferrol (por defunción de D. G. López), que corresponden á los distritos notariales del Ferrol, Carballo y Ferrol respectivamente, las cuales se han de proveer por traslación, y la de Bande y Becerreá (por defunción de D. R. Lucés) que corresponden á los distritos notariales de Bande y Becerreá respectivamente, las cuales se han de proveer por concurso.

Ha sido capturado en la frontera portuguesa el paisano Cándido Lopez Veloso, vecino de Quintá en el ayuntamiento de Baltar.

Esta captura es de importancia suma para los vecinos de dicho ayuntamiento y del de Cualeiro, á quienes dicho sujeto, tenía consternados por sus fechorías que, en unión de Cesáreo Pérez (a) *Minero*, ha realizado en aquellas comarcas, contándose últimamente la de maltrato y robo verificado el día 3 de Enero último en la persona de Francisco González, vecino de Lago en el partido de Carballino.

Hemos tenido el gusto de saludar á los diputados provinciales nuestros queridos amigos D. Darío Macía, D. Modesto Varela y D. Juan Cardero.

Nuestro querido amigo el vicepresidente de la Comisión provincial D. Plácido Colmenero, se halla muy mejorado de la herida que involuntariamente se infligió al examinar un revólver.

La comisión de festejos y los celosos administradores del santuario de San Lázaro trabajan activamente, y por todos los medios posibles, para que las fiestas que este año han de celebrarse en honor del glorioso santo, revistan la mayor solemnidad.

Ha sido nombrado peaton de Luintra D. Benito Docampo, cuya Cartería viene á sustituir la suprimida por la Dirección general del ramo desde Peares al Pereiro de Aguiar.

La *Gaceta* del día 6 del corriente publica las vacantes de los registros de la propiedad de Valdeorras y Quiroga,

Tribunales.
Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:
Celanova.—Contra Josefa Iglesias, por hurto. Idem.—Por idem.
Orense.—Por lesiones.
Ginzo.—Por idem.

Mañana se verá en juicio oral la causa pendiente del Juzgado de Celanova contra Juan Sotelo, por lesiones.
La defensa está á cargo del licenciado señor Carballo.

Beneficencia.
Ha sido dado de alta en los establecimientos de beneficencia de esta ciudad el enfermo ya restablecido D. Isidoro Vidal Moran, natural y vecino de esta ciudad.

BIBLIOGRAFÍA
Hemos recibido un ejemplar de la obra últimamente publicada con el título *Los desastres y la regeneración de España*, debida á la pluma del eminente orador republicano coruñés muy conocido en esta ciudad D. José Rodríguez Martínez.

En ella se hace historia sucinta de los desastres que produjeron este marasmo en la nación y la pérdida total de nuestras colonias, á la par que retrata á los personajes políticos de la época actual.

El libro á que aludimos parece estar hecho de un tirón por la igualdad de su estilo y la unidad de la obra; diríase que el autor concibió la idea de escribirla en un momento de indignación ante los desastres sufridos por nuestro ejército y nuestra marina. Por eso se hecha de

ver un estilo nervioso, fresco y vibrante, lleno de vida.

Creemos que la obra del señor Rodríguez Martínez habrá de tener gran aceptación en todo España.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	744.9
Idem id. al nivel del mar	757.6
Temperatura al aire libre	48.0
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	16.6
Idem id. id. (al sol)	16.9
Idem mínima (á la sombra)	7.9
Idem idem por irradiación	7.0
Dirección del viento	O.
Estado del cielo	Cubierto
Lluvia en milímetros	6.4

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Pildoras* y al *Farabe Blancard*, único remedio contra la anemia, los catores pálidos, la pobreza de la sangre, la escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas: 40, Rua de Bonaparte, París y el sello de garantía de la *Unión de Fabricantes*.

El colegio de San Ignacio de Loyola, que tan brillantes resultados está dando en la enseñanza de la niñez, se ha trasladado de la plaza de la Leña, donde se había establecido, á la calle del Instituto, núm. 44, (trente á la estatua del Padre Feijóo).

Sus profesores admiten alumnos internos y también dan clases por la noche.

En la Farmacia del Lic. Meruéndano, Plaza Mayor, se hallan de venta los tan acreditados *Confites Carpa*,—con los cuales desaparece inmediatamente la *Tos*,—y la legítima *Vacuna Suiza*.

A voluntad de su dueño, se vende la casa núm. 20 de la calle de Arcebianos, antigua de la Gloria. Tiene entrada por la calle de las Tiendas.

En la redacción de este periódico se darán detalles.

Espectáculos

En el café de La Union.

TEATRO GUIGNOL

Función para hoy jueves, día de moda

- 1.º Sinfonía por el profesor señor Muñoz.
- 2.º La zarzuela en un acto

No más criadas

- 3.º La zarzuela en un acto

La suerte más negra

- 4.º La comedia en un acto

Consulta gratis

En el café La Regional.

Concierto para hoy á las nueve de la noche

- 1.º Sinfonía por el señor Cuesta.
- 2.º *Toros de puntas*.—Habanera.
- 3.º *Viva mi niña!*.—Canción.
- 4.º *Ya somos tres*.—Seguidillas.
- 5.º *Mercedes*.—Wals.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 8, 10 n.

Ataque á Ilo-Ilo

Según comunican de los Estados Unidos, las tropas americanas que guarnecen á Ilo-Ilo han conseguido rechazar á los indígenas.

Estos atacaron en gran número y con denuedo, trabando reñido combate con los yanquis.

Las bajas han sido muy numerosas por una y otra parte, según noticias particulares.

Aginaldo en expectativa

Telegramas de Hong-Kong, anuncian la salida de un envío importante de municiones de boca y guerra para los insurrectos.

Aginaldo espera recibirlos para

emprender un ataque decisivo sobre Manila.

Ha dirigido un nuevo llamamiento á los naturales del país con objeto de reunir número bastante de combatientes para intentar hacerse dueño de la capital.

Grandes inundaciones

Se han desbordado los rios Misisipi, Alabama y Otico de Norte-américa, causando grandes pérdidas materiales.

Las noticias que comunica el telégrafo dicen que los estragos producidos por las inundaciones son incalculables reduciendo á la miseria á muchos colonos y acaudalados propietarios de terrenos muy extensos.

La catástrofe de Tolón

Créese que la voladura del polvorín ha sido intencionada. Un soldado encontró en el tunel que comunica con los polvorines 12 cartuchos de dinamita.

El centinela Montety recibió tres disparos, quedando milagrosamente ileso.

Dice que vió huir á seis individuos. Se instruyen diligencias.

Madrid 8, 12 n.

Rumores de crisis

Durante la tarde han circulado rumores de crisis, partiendo éstos de los mismos ministeriales.

Dícese que reina desacuerdo entre los ministros respecto á importantísimas cuestiones, en las que se han marcado las dos tendencias predominantes en el seno del Gobierno.

Descontento de los silvestistas

Lo mismo que con la provisión de altos cargos, que con la designación de gobernadores se ha producido gran descontento entre muchos amigos del señor Silvela.

Estos le censuran por transigir con el predominio que pretende ejercer Polavieja, diciendo que se verán precisados á irse con el duque de Tetuán.

Programa liberal

El señor Sagasta formulará y dará á conocer antes de las elecciones el programa democrático del partido liberal.

En él quedarán deslindados los campos y expondrá las reformas económicas, administrativas y políticas que en su concepto necesita el país para reconstituirse y regenerarse, y que constituirán el nuevo programa de su partido.

Campaña electoral

Se inicia un gran movimiento en todos los partidos para luchar en las próximas elecciones generales.

Los republicanos emprenderán viajes de propaganda, é igual conducta seguirán los carlistas y socialistas.

Nada hay, por ahora, de la proyectada coalición de todos los elementos liberales y democráticos.

Madrid 9, 1 m.

El Consejo de ayer

Se ha celebrado Consejo de ministros en el palacio de la presidencia.

La reunión de los consejeros responsables ha sido larga, quedando sin resolver varios asuntos por no poder llegar á un acuerdo, entre otros la combinación diplomática.

Fué nombrado director general del Instituto Geográfico y Estadístico, en sustitución del general Cerero que no aceptó el cargo, el general Barraquer.

Aplazamiento

Insensiblemente va aplazando el Gobierno la resolución de la fecha en

que han de celebrarse las elecciones próximas.

En el Consejo último hubo diferentes pareceres, quedando pendiente la resolución hasta el Consejo del sábado.

No se publicará hoy, por lo tanto y según se había anunciado, el decreto de disolución de Cortes.

Dudas y temores

En los círculos políticos se pone en duda que cumpla el señor Silvela lo que publicamente ha manifestado de no ejercer coacción en la próxima contienda electoral, no separar ayuntamientos ni procesar concejales.

Estas dudas se fundan en el aplazamiento de la disolución y convocatoria de Cortes.

En los centros ministeriales temen perder las elecciones en Madrid y dudan del triunfo en las grandes poblaciones.

La escuadrilla de cañoneros

Ha zarpado de la Martinica con rumbo á España la escuadrilla de buques de pequeño porte que procede de la isla de Cuba.

Quedan en aquel puerto, para reparar graves averías, los cañoneros *Velazquez*, *Filipinas* y *Galicia*.

La travesía ha sido muy penosa por efecto de los temporales.

Cultos

Santos de hoy

Gregorio Niceno, Catalina de Bolonia y Francisca.

Santos de mañana

Alejandro, Cipriano y Dionisio.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

	Cambios medios
4 por 100 inte- Titulos grandes	81.40 por 100
rior Idem pequeños	64.90
4 por 100 exte- Idem grandes	70.98
rior Idem pequeños	70.50
Idem amorti- Idem grandes	72.50
zable Idem pequeños	72.75
Billetes de Cuba 1886	67.50
Idem 1890	55.60
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100	91.90
Idem de Filipinas al 5 por 100	72.90
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100	105.85
Idem Idem al 4 por 100	102.00
Acciones del Banco de España	406.50
Idem de la Tabacalera	253.50
PAPEL S/ EL EXTRANJERO	
París, á la vista	27.70
» á 8 d/v	00.00
Londres, á la vista	32.23
» á 8 d/v	00.00
» á 90 d/v	00.00
FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO	
París, 4 por 100 exterior	56.40
Londres, 4 por 100	00.00

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

EMILIO ALVARADO

MÉDICO-OCULISTA DE VALLADOLID

Permanecerá en Orense desde el 15 de Febrero al 15 de Marzo de 1899, en el

HOTEL DE ROMA

(Calle del Progreso)

No pudiendo disponer de más tiempos anuncia á los enfermos de los ojos, que en esta época no visitará ninguna otra población de Galicia.

Durante su estancia en Orense, queda al frente de la Clínica establecida en Valladolid, calle de la Constitución, 6, principal; el Médico-Oculista D. Adolfo Alvarez.

Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La *TOS* desaparece en 24 horas usando los *CONFITES CARPA*

Único depósito en la capital. También se halla á la venta la legítima *Vacuna Suiza*.

20, Plaza Mayor, 20
Farmacia de Meruéndano

ANDRÉS PERILLE **FERRETERÍA * VIDRIOS * CURTIDOS**

Se acaba de recibir gran surtido en colchones de 12 á 100 pesetas uno. Almohadas de 4 á 20 pesetas. Gran surtido de ferretería, baldosas, azulejos y vidrios de todos colores y tamaños.

Progreso, 49

Especialidad en cerrajería para obras.

Progreso, 49

TEMPORADA DE INVIERNO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE JOSÉ MARÍA RODRIGUEZ

PEREIRA, 2. ORENSE.

Unicamente como aviso á nuestra numerosa clientela, pues las excepcionales y ventajosas condiciones de nuestro establecimiento se hallan desde hace muchos años suficientemente garantidas y acreditadas, participamos á nuestros favorecedores que acabamos de recibir un completo y variado surtido en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación de invierno.

Cheviots, vicuñas, jergas, edredones, montañas, estambres para trajes completos, gabanes ó pantalones; paños para capas, emboques de última novedad; telas de colores sólidos y variados para impermeables; mantas de viaje de superior calidad, grancés y azules; tinas para uniformes, así como toda clase de efectos militares; tirantes, botines y salva-barros.

Verdadera especialidad en géneros blancos para la confección de camisas.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

¡La más alta Recompensa!

LA COMPAÑÍA FABRIL 'SINGER'

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MÁS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense, Progreso, 36.

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social..... Pts. 10.000.000

Reservas..... » 10.890

Primas á recibir.... » 78.268.395

Total de garantías. » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales,

SANTO DOMINGO, 46

J. PACHECO
FOTOGRAFO
CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS.
Participa al público que trasládó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Todo anuncio que se inserte en este periódico, satisfará el impuesto y recargos que prescribe la ley del Timbre.

PIANOS

Marca R. MARISTANY, de Barcelona

MENTA Á PLAZOS

desde 5 duros! mensuales

PIANOS GRAN FORMA

Cuerdas cruzadas, siete octavas y clavijero de metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marcos bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la viñetaria ricamente esculpturados, divididos en tres plazones con molduras mate y refinados dorados, consolas esculpturadas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada

garantizada por 10 años

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor *Rodhen* de París, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada *abelo* cuidadosamente seca y curada, lo que justifica si cabe más, su extrema solidez y duración.

Música española y extranjera.—Se reciben encargos.

Para más detalles dirigirse á

DON MARIANO ALCOCER,

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascos. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

Salón-Peluquería

EDUARDO REY CUSTODIO

Paç, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.

Globos y farolillos á precios ínfimos.

Eduardo Rey Custodio

14-PAZ-14

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

NUOVO SALÓN DE PELUQUERÍA

— DE —

MANUEL BERGES

PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.—Máquinas modernas.—Tintes superiores.—Pomadas especiales (invención del Sr. Berges) para conservar el pelo.—Perfumaría selecta.

Sucursal de la de la Plaza Mayor

46, Progreso, 46.